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EN OVALLE 

MONTE PATRIA
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FRAY JORGE 
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GREMIOS DE LA SALUD ADVIERTEN COMPLEJO ESCENARIO

FALTA DE ESPECIALISTAS 
PREOCUPA EN EL LIMARÍ

Especialidades como oftalmología, reumatología, geriatría, y oncología, entre 
otros, presentan un mayor déficit de médicos en la provincia. La apertura de 
nuevos hospitales en La Serena, Coquimbo e Illapel, en tanto, podría agravar 
la situación, al haber profesionales que quieran migrar a esos recintos. 02
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Oftalmología y reumatología están entre 
las áreas con mayor falta de especialistas

EN EL HOSPITAL PROVINCIAL DE OVALLE

Según los dirigentes, a dichas unidades se suman geriatría, 
oncología, otorrinología, y urología, entre las especialidades 

más solicitadas. 

A propósito de las críticas que han 
generado las listas de espera a nivel 
nacional, Diario El Ovallino conversó 
con los actores involucrados en esta 
problemática, para conocer cuáles son 
las áreas en las que se requieren más 
médicos especialistas en el Hospital 
Provincial de Ovalle. 

Al respecto, el presidente del Capítulo 
Médico (COLMED) del Hospital de 
Ovalle y jefe de la Unidad de Alivio 
del Dolor y Cuidados Paliativos, Jesús 
Romano sostuvo que “nuestro ma-
yor déficit es en las especialidades 
que cumplen Garantías Explícitas en 
Salud (GES), tales como oftalmología, 
otorrinología y reumatología.  Además 
nuestras pocas especialidades están 
cubiertas con un solo especialista. Por 
ejemplo, tenemos un broncopulmonar, 
un inmunólogo y cuando están con 
licencia médica o en vacaciones, que-
damos sin cobertura, lo que dificulta 
bajar las listas de espera”. 

Sumado a esto, Romano indicó que 
“la geriatría es otra de las especiali-
dades en que tenemos déficit y hay 
que tener en cuenta que en los adultos 
mayores la carga es de al menos cuatro 
patologías simultáneas”. 

En cuanto a la inminente apertura de 
los nuevos hospitales de La Serena y 

ROMINA ONEL
Ovalle

Distintos dirigentes de la salud alertaron respecto a la falta de especialistas en el Hospital Provincial de Ovalle. EL OVALLINO

“aunque en algún momento llegaron 
médicos de todas las especialidades, 
siempre se están yendo. Tuvimos 
inmunólogos, hematólogos, car-
diólogos y ahora tenemos urólogos, 
pero oftalmología es el área en la 
que faltan más médicos. También 
hay mucha demanda urológica y 
oncológica”. 

De acuerdo a García, esto se debe 
a que “hay pocos médicos y pocas 
horas para áreas como neurología y 
medicina interna. Además la pandemia 
dejó a muchas personas con secuelas 
y se dejó de atender a los pacientes 
crónicos, por lo que hoy tenemos a 
personas muy descompensadas que 
han adquirido otras patologías”. 

Por su parte, la dirigente de la 
FENATS Ovalle y vicepresidente de 
la FENATS IV Región, Rose Mary 
Cortés, señaló que “no se han generado 
las instancias para dar incentivos a 
los especialistas, y la crisis sigue en 
aumento, porque en vez de contratar 
más personal clínico, los despiden 
y tanto a nivel local como desde el 
Servicio de Salud de Coquimbo (SSC) 

se priorizan otras áreas no clínicas”.
Ahondando en el asunto, Cortés re-

calcó que “la cantidad de funcionarios 
clínicos es algo que está normado 
por el MINSAL, pero no hay estándar 
respecto a cuántos profesionales no 
clínicos deberían haber en las áreas 
administrativas, por lo que se produce 
una brecha enorme”, afirmó. 

PROGRAMA DE BECAS
Con respecto a la falta de personal 

médico, el director (s) del Servicio de 
Salud Coquimbo, Gabriel Sanhueza 
dijo que “el año 2019 se formuló 
el programa ‘Capacitación Becas 
Médicas Coquimbo’ que aumenta 
la dotación de especialistas y sub-
especialistas médicos a través de 
la formación de 122 profesionales 
dentro de la región: 100 especialistas 
y 22 subespecialistas al año 2027”. 

Este programa comenzó el año 2021 
junto a la Universidad Católica del 
Norte (UCN), y según Sanhueza, a la 
fecha, ya se encuentran en formación 
44 especialistas y subespecialistas 
con un financiamiento mixto, del go-
bierno regional, -con $3.488.542-, 
y del MINSAL con $ 8.575.698.

Sanhueza también reconoció la 
posibilidad  “de ampliar este convenio 
a otras universidades del país”.

“LO MÁS PROBABLE ES QUE 
MUCHOS ESPECIALISTAS 
PUEDAN MIGRAR, YA QUE 
PREFIEREN VIVIR EN 
CIUDADES QUE TIENEN 
MAYOR ATRACTIVO 
TURÍSTICO Y DESARROLLO 
URBANO, EN LO QUE 
OVALLE AÚN TIENE 
DÉFICIT. ADEMÁS LAS 
OPORTUNIDADES QUE 
TIENEN LAS FAMILIAS 
DE LOS MÉDICOS EN 
LA CONURBACIÓN SON 
MAYORES, YA QUE AQUÍ AÚN 
SE CARECEN DE CENTROS 
DE EDUCACIÓN SUPERIOR”
JESÚS ROMANO 
PRESIDENTE DEL CAPÍTULO MÉDICO 
(COLMED) DEL HOSPITAL DE OVALLE

Coquimbo, el dirigente advirtió que 
“lo más probable es que muchos 
especialistas puedan migrar, ya que 
prefieren vivir en ciudades que tienen 
mayor atractivo turístico y desarrollo 
urbano, en lo que Ovalle aún tiene 
déficit. Además las oportunidades que 
tienen las familias de los médicos en 
la conurbación son mayores, ya que 
aquí aún se carecen de centros de 
educación superior”, explicó Romano. 

Respecto a las posibles estrategias 
para subsanar esta problemática, 
Romano argumentó que “al ser pro-
vincial, el hospital de Ovalle necesita 
asignaciones especiales para sus 
especialistas, que les permitan generar 
un atractivo para que el profesional 
se quede. Además se debería traer 
especialistas que vengan en procesos 
de destinación obligatoria, quienes 
pueden estar entre 6 y 12 años en 
la región”. 

OTRAS ARISTAS
En tanto, a juicio de la presidenta de 

la FENPRUSS Limarí, Lucy García,  
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CONAF cierra de manera preventiva 
Parque Nacional Fray Jorge en Ovalle 

MEDIDAS SE IRÁN EVALUANDO DÍA A DÍA

Ante los intensos incendios ocurridos en la zona central y centro-sur, desde la región se 
han enviado algunas equipos de apoyo para ayudar a contener el avance de los siniestros. 

LAUTARO CARMONA

Ante la grave emergencia por incendios forestales que se vive en el país, se tomó la medida 
de cierre de los parques, ante la posibilidad de llamado de apoyo de los brigadistas locales y 
a la espera de mejores condiciones climáticas. El director regional de la corporación hizo un 
llamado a la tranquilidad en la zona indicando que existe un trabajo preventivo y fuerzas de 
combate preparadas ante cualquier emergencia.

Completamente preparada para 
combatir incendios forestales, con 
equipos y brigadistas se encuentra 
la Región de Coquimbo. 

A estos esfuerzos, se suman las 
campañas preventivas realizadas 
durante todo el año, que buscan que la 
ciudadanía tome medidas preventivas 
y proteja las áreas silvestres de la zona 
para así, disminuir la ocurrencia de 
emergencias forestales que consumen 
hectáreas y biodiversidad y ponen en 
riesgo la vida de la ciudadanía.

Ricardo Gutiérrez, director regional 
de la Corporación Nacional Forestal, 
CONAF, conversó con El Día y aseguró 
que el trabajo preventivo se realiza 
durante todo el año, con campañas, 
despliegue de equipos para hacer 
cortafuegos y prevencionistas en 
terreno, campañas que actualmente 
están siendo intensificadas para que 
la ciudadanía “tome conciencia que 
el tema de los incendios forestales 
es una responsabilidad de todos”.

Cabe recordar que, a mediados 
de diciembre, el propio ministro de 
Agricultura, Esteban Valenzuela, fue 
el encargado de lanzar el Plan de 
Combate a Incendios Forestales 2023-
2024 en la Región de Coquimbo, que 
busca la coordinación de distintos 
servicios e instituciones para dar 
seguridad a la comunidad y proteger 
los ecosistemas ante los incendios.

Actualmente, en la Región de 
Coquimbo, CONAF cuenta con una 
dotación de 100 personas, consi-
derando 90 brigadistas, además del 
personal permanente del servicio. 

En detalle, son cinco brigadas de 
combate; dos brigadas de primer 
ataque en Ovalle; un camión aljibe 
en Elqui, un camión aljibe en Limarí 
y dos en Choapa; y un helicóptero 
dispuesto en el aeródromo Tuquí 
de Ovalle, que apoya las labores de 
la fuerza de combate, permitiendo 
responder más rápidamente ante una 
emergencia, en la compleja geografía 
local.

CIERRE DE PARQUES
En lo inmediato, se decretó el cierre 

del Parque Nacional Fray Jorge y la 
Reserva Nacional Las Chinchillas, 
medida que se evaluará día a día, 
mientras que sólo se mantendrían fun-
cionando de manera normal la Reserva 
Nacional Pingüino de Humboldt y el 
Monumento Natural Pichasca.

“Este es un cierre preventivo, dado 
que se avizoran nuevas olas de ca-

lor. Además, por la magnitud de los 
incendios que no solamente están 
en Valparaíso, sino  que también en 
Ñuble, Concepción y muchos otros 
focos, es muy probable que tengamos 
que brindar apoyo. En esta situación, 
vamos a ir evaluando día a día y 
dependerá de lo que suceda a nivel 
país y de las condiciones climáticas 
de la región”, explica el director de 
CONAF Coquimbo.

Respecto a los apoyos enviados 
a la Región de Valparaíso, Ricardo 
Gutiérrez indica que se envió la bri-
gada aérea y que una selección de 
brigadistas se encuentra a la espe-
ra del llamado. Eso sí, en la región 
también se mantienen fuerzas de 
combate ante cualquier emergencia 
que pueda surgir y responder de 
forma inmediata.

El director explica que cuando se 
activa o hay peligro de incendio -por 
ejemplo con la combinación climática 

de viento y altas temperaturas-  la 
corporación activa un botón rojo 
y comienzan las labores y coordi-
naciones para combatir y prevenir 
algún siniestro.

LLAMADO A LA TRANQUILIDAD 
Y LA RESPONSABILIDAD 

Gutiérrez llamó a la tranquilidad de 
la comunidad en la zona, indicando 
que en estos últimos días no se han 
presentado condiciones climáticas que 
puedan provocar incendios forestales. 

“Tenemos un monitoreo constante 
en toda la región en distintos puntos. 
En todo caso, la corporación tiene un 
sistema escalonado, dependiendo de 
la magnitud de incendios y se van 
agregando recursos, locales o desde 
otras regiones, activando, además 
un sistema conjunto con los  demás 
organismos públicos y todo el apoyo 
que se requiera”.

UNA HECTÁREA VALIOSA

Hasta el 30 de noviembre de 2023, en 
la región se contabilizaban 31 incendios 
que afectaron 84,85 hectáreas, una 
cifra mayor al año anterior. Y pese a 
que siguen siendo menos hectáreas 
que en otras zonas de Chile, no deja de 
preocupar, dadas las características 
de nuestra zona.

Es que, según explica el director 
de CONAF, la Región de Coquimbo 
es la zona más biodiversa de Chile 
y se encuentra en la posición 24 a 
nivel mundial. Esto quiere decir que 
posee el mayor número de especies 
continentales vegetales de todo el 
país. A ello se suma que el cambio 
climático y la sequía que nos afecta, 
hacen que los siniestros sean de mayor 
magnitud, por lo que un incendio en un 
área silvestre local es un gran peligro 
para los ecosistemas y la comunidad.

“Una hectárea nuestra es valiosí-
sima, porque podrían desaparecer 
especies que están en categoría de 
conservación”, añade Gutiérrez. 

El director señala que se realiza una 
campaña para proteger las áreas sil-
vestres  llamada “Deja Tu Fósforo en 
Casa” que busca que nadie acuda con 
ningún tipo de elemento que pueda 
provocar un incendio. Claramente 
se debe recordar que hacer fuego o 
provocar un incendio en cualquier 
área silvestre está penado por la ley 
con pena de presidio.

Asegura que se ha catastrado toda la 
región y se han detectado los lugares 
donde hay mayor índice de ocurrencia 
de siniestros forestales y existen 
otros factores que generan riesgos 
de incendios y son monitoreados 
por la corporación constantemente. 

“Históricamente, en cuanto a núme-
ro, los incendios se han concentrado 
en la comuna de Ovalle. En cuanto a 
superficie, en la Provincia del Choapa, 
se presentan menos incendios, pero 
abarcan más superficie”, detalla el 
director.

Para finalizar, el director reiteró el 
mensaje de tranquilidad a la comu-
nidad indicando que existe la fuerza 
de combate y se mantiene una fuerte 
campaña para prevenir los incendios 
forestales e irá evaluando día a día.

REBECA LUENGO 
La Serena
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Monte Patria consolida 
su patrimonio pisquero y gastronómico 

FIESTA DEL PISCO Y DEL QUESO DE CABRA 

Los mejor de ambos productos pudieron degustar los asistentes a esta fiesta. CEDIDA

Cerca de 3 mil personas 
llegaron hasta las 
dependencias del Centro 
Cultural Huaykilonko en 
la “comuna de los valles 
generosos” para disfrutar 
de una jornada llena de 
tradiciones, sabores e 
identidad.

Contentos se mostraron los más de 
80 expositores que formaron parte 
de la segunda versión de la Fiesta 
del Pisco y el Queso de Cabra 2024, 
evento que reunió lo mejor de estos 
dos nobles productos para destacarlos 
como un emblema comunal. 

Desde diferentes comunas de la 
región llegaron los visitantes con el 
fin de disfrutar los productos ofre-
cidos por los distintos puestos de 
emprendedores y empresarios locales 
e invitados de la provincia, especiali-
zados en pisco y queso de cabra, sin 
dejar de lado los puestos de artesanía, 

gastronomía local, agroelaborados y 
zona de boulevard. La jornada contó 
con una gran variedad de degusta-
ciones de diferentes preparaciones 
en base a pisco y queso de cabra, 
además de variados shows musi-
cales y la animación del reconocido 
animador nacional, Sergio Lagos.

La fiesta comenzó con el corte tra-
dicional de cinta, protagonizado por 
el alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera Peña y otras autoridades.

Al respecto, el edil de la comuna 
manifestó su satisfacción por el 

evento.
“La segunda edición de nuestra 

fiesta ha ido tomando forma y cum-
pliendo los objetivos por los cuales 
la planificamos, que es el poder 
generar una instancia en donde la 
gente conozca estos dos productos 
que son tradicionales, que son par-
te de nuestro patrimonio cultural, 
productivo y económico de nuestra 
comuna. Pero además que nos permita 
comercializarlos de manera directa 
por parte de nuestros productores 
con el fin de generar ingresos. El 
año pasado eran 40 stands y ahora 
tenemos más del doble de exposito-
res que están acá presentes y han 
aprovechado de vender cada uno de 
sus productos y mostrar a los turistas 
lo que es nuestra comuna de Monte 
patria. Seguiremos fortaleciendo año 
a año esta fiesta que tiene nuestra 
marca, pues la marca pisco y queso 
de cabra ya es de Monte Patria”.

Por su parte, el seremi de Agricultura 
que, Christian Alvarez, destacó la 
importancia de realizar actividades 
como esta en la región. “Felicito al 
municipio por esta tremenda or-
ganización. Agradecer también al 
alcalde por la generosidad de traer 
productores no solamente de la co-
muna de Monte Patria, sino que 
también de otras comunas de la 
provincia del Limarí. Nosotros como 
Agricultura apoyamos esta fiesta a 
través del INDAP y a gran parte de 
los agricultores que están acá del 
Mercado Campesino”, cerró.

Lo cierto, es que los expositores 
también sacaron cuentas alegres tras 
el evento y manifestaron estar felices 
por la oportunidad de comercializar 
sus productos y darse a conocer ante 
los turistas visitantes. 

Al respecto el productor del pisco 
local “Reina Victoria”, Jorge Cofré 

comentó que “es la primera vez que 
nos presentamos en este evento. Me 
parece maravilloso ya que nos permite 
darnos a conocer, tanto a nosotros los 
productores locales como también 
a los invitados de otras comunas. 
Y también en el rubro nuestro nos 
permite elevar el producto que labo-
ramos, como lo es el pisco a otros 
niveles. Tenemos degustaciones al 
público y les invitamos a probar las 
variedades que fabricamos tanto 
las tradicionales como también los 
sabores innovadores del pisco sour 
‘Don Sour Hour’”, manifestó.

Durante el evento también hubo 
tiempo para destacar a productores 
de la comuna de Monte Patria que 
han desarrollado un aporte innovador 
en el uso de materia primas locales, 
premiándose a los emprendedo-
res Lili Guzmán y Humberto Ríos 
de “Trikadia”, a Celia González de 
“Palquisol” y Cecilia Pastén de “Altos 
del Tome”. 

También se realizó el concurso de 
innovación gastronómica, el que 
dejó como ganadora a María Jimena 
Basualto de “Cantaviento Café”, 
quien sorprendió a los jueces con 
la preparación de un rico plato de 
polenta con queso de cabra grillado, 
logrando la unión perfecta de estos 
dos ingredientes que fueron prota-
gonistas de la jornada.

Sobre el escenario estuvieron las ban-
das locales Tikitikillén, Jack Napiers 
y el grupo de danza Tierra Chilena. 
Además se presentaron los integrantes 
de la banda Independencia Cultural  
con su tributo a Los Prisioneros y el 
doble del cantante mexicano Cristian 
Nodal. 

La animación estuvo a cargo de 
Sergio Lagos quien animó el show 
de cierre e interactuó con el público 
montepatrino y visitantes presentes. 
Además, el animador nacional llegó 
junto al equipo productor del progra-
ma de Alambique TV, con el fin de 
destacar en sus grabaciones a los 
productores locales de pisco en un 
próximo capítulo a estrenar de este 
programa, que busca descubrir las 
historias que guardan las pisqueras, 
productores y artesanos agrícolas en 
cada etapa de este mágico proceso 
de destilación.

De esta forma se dio cierre a un 
nuevo capítulo en esta propuesta 
patrimonial y gastronómica.

Desde la gestión municipal ya se 
estableció el compromiso de dar 
continuidad a esta festividad, la 
que sin duda, resalta los talentos 
culinarios de la “comuna de los valles 
generosos”.

EQUIPO EL OVALLINO 
Monte Patria
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INDAP invita a postular al llamado 2024 
de su Programa de Obras Menores de Riego

A NIVEL REGIONAL 

Para las obras individuales el monto máximo de inversión es de hasta $5 millones, y para las 
obras asociativas es de hasta $35 millones de pesos. 

CEDIDA

Es hasta el viernes 29 de 
noviembre de este año, en 
tanto el servicio del Agro 
tenga la disponibilidad 
presupuestaria suficiente.

Para que la agricultura familiar 
campesina e indígena ejecute sus 
actividades eficientemente es fun-
damental mejorar la disponibilidad, 
el acceso y la gestión del recurso 
hídrico.

Justamente una herramienta que 
responde a ello es el Programa de 
Obras Menores de Riego (PROMR) del 
Instituto de Desarrollo Agropecuario 
(INDAP), el cual actualmente a nivel 
regional cuenta con un llamado a 
postulación para adquirir algunos 
de sus beneficios.

La fecha cierre de postulaciones 
es el viernes 29 de noviembre del 
2024, en tanto el servicio del agro 
tenga la disponibilidad presupuestaria 
suficiente.

El director regional de INDAP, Víctor 
Illanes, hizo hincapié en que este ins-
trumento “está destinado a usuarios 
y usuarias de la institución cuyos 
sistemas productivos se encuentran 
afectados por situaciones de déficit 
hídrico prolongado, condiciones cli-
máticas adversas o cuando esté en 
riesgo la condición normal de funcio-
namiento de una obra, a través de la 
ejecución de proyectos de inversión en 
obras de riego o drenaje, tales como 
el revestimiento de estanque con 
geomembrana, pequeños sistemas 
fotovoltaicos, construcción y compra 
de estanques, entre otros proyectos”.

En detalle, el PROMR entrega apoyo 
técnico y financiero para realizar 
inversiones en obras de riego o dre-
naje individuales o asociativas, que 
permitan disminuir el riesgo en los 
sistemas productivos, lo que incluye 
apoyo a la formulación del proyec-
to, apoyo a la inversión y apoyo a 
la ejecución de inversiones y/o la 
capacitación de usuarios o usuarias.

Al respecto,  el seremi de Agricultura, 
Christian Álvarez, puntualizó que  
“ante la situación climática actual se 
hace indispensable que la agricultura 
familiar campesina e indígena cuente 
con herramientas que le permitan, 
entre otros beneficios, gestionar 
eficientemente el recurso hídrico 
que disponen para sus actividades 
productivas, por lo anterior invitamos 
a todos los usuarios y usuarias de 
INDAP a comunicarse su respectiva 
agencia de área y conocer más detalles 
de este llamado a postulación para 
acceder a los apoyos que entrega 
el Programa de Obras Menores de 
Riego”.

Cabe destacar que para las obras 

individuales el monto máximo de 
inversión del PROMR es de hasta 
$5 millones y para el caso de las 
asociativas es de hasta $35 millo-
nes, considerando $3.500.000 por 
integrante.

Quienes deseen más información 
sobre requisitos de postulación y/o 
formularios pueden concurrir a su 
respectiva agencia de área INDAP: 
La Serena (Av. Juan Cisternas 1235), 
Ovalle (Miguel Aguirre Perry 335. 
Edificio Público 2º piso, oficina 
201), Illapel (Independencia 0279) 
o Combarbalá (Maipú 96), o en la 
dirección regional de INDAP (Pedro 
Pablo Muñoz 200, La Serena).

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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Asistencia escolar promedió un 86,1% 
en la Región de Coquimbo durante 2023

ANÁLISIS SOBRE AUSENTISMO EN COLEGIOS

Según información proporcionada por la Secretaría Regional Ministerial de Educación de Coquimbo, 
la cifra es superior en 2,4 puntos porcentuales a la registrada durante el 2022. La seremi del 

ramo, Cecilia Ramírez, destacó el Plan de Reactivación Educativa que busca mejorar las cifras de 
asistencia. Especialistas explican la importancia de contar con sistemas de alerta temprana e 

involucrar a las familias para evitar el aumento del ausentismo escolar.

Antes de la pandemia, la cifra regional 
de asistencia en los establecimientos 
educacionales superaba el 91,5%. 
Durante el período de alerta sanitaria, 
la cifra de asistencia decreció y ha sido 
un proceso lento el tratar de recuperar 
la tasa a niveles considerados como 
normales. 

Según cifras oficiales del Centro de 
Estudios del MINEDUC, en 2023 la 
asistencia promedio nacional del sis-
tema escolar –entre marzo y noviem-
bre- fue de 84,9%, lo que significa un 
aumento de 1,3 puntos porcentuales 
respecto a 2022.

Mientras, que “en la Región de 
Coquimbo, en 2023 se registró una 
asistencia promedio de 86,1%, lo que 
implica un aumento de 2,4% respecto 
al año anterior”, indican.

Cifras que representan un avance, 
pero están lejos de llegar a los niveles 
prepandemia.

La seremi de Educación de la Región 
de Coquimbo, Cecilia Ramírez, explicó 
que “uno de nuestros principales 
mandatos es la puesta en marcha del 
Plan de Reactivación Educativa, que 
busca mejorar la asistencia a clases 
y revincular a estudiantes excluidos 
del sistema educacional para supe-
rar el impacto de la pandemia en la 
educación”. 

“Se trata de un trabajo de largo 
aliento, pero que está dando sus pri-
meros frutos: en Coquimbo logramos 
una asistencia promedio de 86,1% 
durante 2023, superior al promedio 
nacional”, señaló.

INASISTENCIA GRAVE
Cuando un estudiante falta más 

de tres días en un mes, se denomina 
inasistencia grave. Una tasa que es 
muy importante de erradicar dado 
que el estudiante ve interrumpido su 
proceso de aprendizaje, pero también 
es una luz roja como posible deserción.

En la Región de Coquimbo, la ina-
sistencia grave se redujo en un 7,4%, 
en comparación con el 2022, según 
datos aportados por la seremi.

“Esto es relevante, porque este dato 
se traduce en que más 12.500 mil 
estudiantes se alejaron de esta “zo-
na roja” y del riesgo de la exclusión 
escolar”, explicó la autoridad regional 
de educación.

De todas formas, precisó, que “sin 
duda, aún tenemos mucho que avan-
zar y trabajaremos por mejorar estos 
resultados en 2024 y para esto, nues-
tra invitación a las familias y a las 

PAOLA ACEVEDO 
La Serena

Según los expertos, la pandemia generó un verdadero desastre educativo que aún no se ha podido resolver del todo. CEDIDA

comunidades educativas es trabajar 
colaborativamente porque niñas, niños 
y estudiantes asistan regularmente 
a los establecimientos y fortalecer 
así sus procesos de aprendizaje”, 
concluyó. 

ANALIZANDO EL AUSENTISMO
Según los datos del Centro de 

Estudios del Mineduc el 50,6% 
de la matrícula nacional que recibe 
subvención del Estado, superó la 
asistencia normal y destacada. De 
lo que se deduce que hay un amplio 
número de estudiantes que no tiene 
asistencia regular.

El vicedecano de la Facultad de 
Educación de la Universidad Autónoma, 
Francisco Gallegos, explica que la 
importancia de la ausentismo escolar 
radica en que no sólo se relaciona 
con pérdida de aprendizajes, es decir, 
contenidos, habilidades y actitudes;  
también está relacionado con bienestar 
socioemocional y físico, e incluso en 
regular comportamientos adecuados 
en sociedad.

Si bien el Plan de Reactivación 
Escolar va dando señales lentas, 

consultado Francisco Gallegos, indica 
que aún queda mucho por hacer.

“Antes de la pandemia, para que 
un niño estuviera en una condición 
grave de ausentismo estaba bajo el 
90%. Ahora tenemos a un 1.200.000 
estudiantes que están bajo el 85% de 
asistencia. Eso es gravísimo. Todavía 
no ha habido un repunte, si bien los 
primeros meses del 2023 pareció 
haber habido un repunte, y la cifras 
las delata, desde julio en adelante ha 
habido una baja sostenible al punto 
de que en los meses de agosto y 
septiembre estamos volviendo a los 
niveles que no queríamos del año 
2022, 2021 e incluso aún más bajo”.

Para el vicedecano de la Facultad 
de Educación de la Universidad 
Autónoma, que no se recuperen los 
niveles de asistencia prepandemia, 
tiene que ver con que las familias no 
han dado importancia real al rol del 
establecimiento escolar.

“En establecimientos de escasos 
recursos hubo una desconexión no 
tan solo virtual, sino también con la 
comunidad. Muchas familias iden-
tificaron que no era necesario que 
sus hijos asistieran a los estable-

cimientos escolares, considerando 
que “podían aprender” en sus casas 
o espacios hogareños. No obstante, 
las consecuencias han sido bastante 
complejas porque más allá del tema 
del aprendizaje, lo que la familia, las 
comunidades escolares no han podido 
identificar el hecho que para los niños, 
niñas y adolescentes, la escuela es 
un elemento que tiene que ver con 
sociabilidades y ese es el eje”, señala.

Para la autoridad universitaria, el 
revertir las malas cifras debería ir de 
la mano de las comunidades escola-
res, copiar experiencias exitosas de 
algunos DAEM, que se entienda que 
la asistencia a clases de los estu-
diantes es perentoria y aumentar el 
financiamiento en las escuelas para 
que logren acciones que mejoren los 
índices de asistencia escolar.

Pero también, hay otros factores 
asociados a las comunidades esco-
lares que impactan en la asistencia. 
Entre ello, entender que los equipos, 
de gente preparada y capacitada, en 
algunos casos están con lo mínimo, 
explica el vicedecano. Esto se relaciona 
con el aumento de licencias médicas 
en los docentes, asociado el estrés y 
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A la altura de la ruta D-55 se declaró un incen-
dio cercano a sectores poblados. 

CEDIDA

La tarde de este domingo el Servicio 
Nacional de Prevención y Respuesta 
ante Desastres declaró la emergencia 
para la comuna limarina a raíz de un 
incendio forestal.

Declaran alerta amarilla 
en Ovalle por incendio forestal 
cercano a sectores poblados

DESDE SENAPRED

Hasta el cierre de esta edición, y de 
acuerdo a lo indicado por SENAPRED un 
incendio denominado ‘Katankura 2’ se 
registraba en la ruta D-55, el cual había 
consumido 0,01 hectáreas en terrenos 
cercanos a sectores poblados.

En ese sentido se indicó que “en consi-
deración a estos antecedentes y en base a 
la información técnica proporcionada por 
CONAF, en coordinación con la Delegación 
Presidencial Regional de Coquimbo, la 
dirección regional de SENAPRED declara 

Alerta Amarilla para la comuna de Ovalle 
por incendio forestal, vigente desde hoy 
(ayer) y hasta que las condiciones del 
incendio así lo ameriten”.

¿QUÉ SIGNIFICA LA ALERTA?
Con la declaración de la Alerta Amarilla, 

se alistan escalonadamente los recursos 
necesarios, en apoyo adicional a lo ya 
desplegado por CONAF, Bomberos y 
el Sistema Nacional de Prevención y 
Respuesta ante Desastres, para intervenir 
de acuerdo a la evolución del evento, con 
el objeto de evitar que éste crezca en 
extensión y severidad, minimizando los 
efectos negativos en las personas, sus 
bienes y el medio ambiente.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

aumento de violencia. Ese mínimo, 
sin considerar la falta de docentes 
que se prevé a futuro. 

“Entonces, el profesor no sólo es el 
que dicta la asignatura si no que lleva 
a cabo diversas acciones y podrían 
por ejemplo ayudar a la baja de la 
inasistencia escolar”, dice.

Para Francisco Gallegos, también 
hay otros dos elementos claves a 
considerar: la necesidad de imple-
mentar sistemas de alerta temprana 
y concientizar a las familias. “No ha 
habido cierta concientización sobre 
las consecuencias para la familias 
que un niño no vaya a la escuela. 
Quizás las familias lo están viendo 
muy relajadamente”.

LA IMPORTANCIA DE LA ASISTEN-
CIA EN LA EDAD PREESCOLAR

Pero que los estudiantes logren 
buenas trayectorias parte por pro-
mover la asistencia de niños y niñas 
en Educación Parvularia, detalla la 
Yanira Alée, jefa del Programa de 
Asistencia de Fundación Educacional 
Oportunidad, especializada en este 
sector de la población escolar. 

De hecho, explica que “estudiando 
la temática del ausentimo llega-
mos a una institución en Estados 
Unidos donde descubrimos que los 
niños que asisten menos del 90% 
de los días de clase en un año esco-
lar completo - es decir, si tenemos 
200 días de clase, ellos faltan 20 
días- eso significa que los niños 
presentarían ausentismo crónico y 
cuando los niños en educación inicial 
presentan ausentismo crónico se 
puede transformar un hábito en los 
próximos años”, indica.

El problema es que cuando los 
niños faltan 10% más de los días de 

clase en el año escolar completo, en 
prekínder y kínder, “esos niños pueden 
tener consecuencias tremendas no 
sólo en el nivel actual, sino también 
en primero y quinto básico en asigna-
turas como Lenguaje y Matemáticas 
que son claves para los aprendizajes 
posteriores”.

El diagnóstico derivó en la necesidad 
de abordar la asistencia desde otro 
foco, “y no como en nuestro país 
que tiene el foco en promedio de 
asistencia de cada curso, sino que 
mirar la asistencia desde el punto de 
vista de cada niño durante el año. Y 
si estamos en mayo, mirar cuánto ha 
asistido cada niño de marzo a mayo. 
Esta forma es la que permite detectar 
asertiva y oportunamente a los niños 
que están en riesgo de insistencia 
reiterada y actuar a tiempo, colocando 
los esfuerzos de intervención para 
mejorar esa asistencia”, advierte. 

La jefa del Programa de Asistencia 
indica que para revertir las cifras, los 
esfuerzos deben estar en motivar 
creativamente a los estudiante y 
concientizar a las familias, entre otras. 

“Hoy en nuestro país es muy recu-
rrente pensar que da lo mismo que 
los niños falten en la educación inicial 
porque se toma el juego como algo 
peyorativo y no sabiendo que el juego 
es la metodología de aprendizaje en 
esta etapa de la vida”, explica.

La fundación cuenta con cursos 
en e-learning para que se aprenda 
a combatir el ausentismo, acciones 
lúdicas y la motivación que han sido 
probadas en los jardines y escuelas 
en los que trabajan, y en el ámbito 
de la familia, también incentivarlos a 
participar, por ejemplo en el Comité 
de Asistencia en que muchos de ellos 
cambian su perspectiva, entienden la 
importancia y se convierten en emba-
jadores del fomento de la asistencia.
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Club Social y Deportivo Ovalle viaja 
al nacional ANFA de fútbol femenino

EN REPRESENTACIÓN DE TODA LA REGIÓN

Las ovallinas ganaron el campeonato 
regional a finales del año pasado, 
clasificando al certamen nacional que 
se disputará durante este mes en Villarrica.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Las ovallinas serán parte del grupo C del torneo, en donde 
enfrentarán a los equipos representativos de Ñuble, Araucanía y Aysén. 

FOTOGRAFÍA CEDIDA

La Rama Femenina del Club Social 
y Deportivo Ovalle ha cosechado 
múltiples triunfos a lo largo de su 
historia, siendo el más reciente de 
ellos el Campeonato Regional ANFA 
disputado en Salamanca. 

Dicho logro obtenido a finales 
del año pasado permitió que el 
“Equipo de la Gente” clasifique al 
campeonato nacional ANFA, que 
se disputará este mes de febrero 
en Villarrica. 

Para enfrentar este desafío, el elenco 
dirigido por Alexis Araya ha tenido una 
intensa pretemporada, que incluyó 
algunos entrenamientos. 

“Fuimos a una pretemporada a 
Tongoy, el trabajo fue muy duro, se 
realizaron trabajos en arena, también 
se realizó fútbol en una cancha de 
pasto sintético. El profe Alexis (Araya) 
fue muy riguroso en los ejercicios 
que nos realizó con la profe Marion 
(Alarcón), estamos bien enfocadas”, 
declaró al respecto la jugadora y 
capitana del Club Social y Deportivo 

Ovalle, Camila Robles. 
El pasado viernes 2 de febrero, el 

“Equipo de la Gente” tuvo su último 
entrenamiento antes de viajar al 
sur, con una práctica de fútbol en 
el estadio Diaguita. 

Este sábado las jugadoras ovalli-
nas tuvieron descanso, ya que este 
domingo 4 de febrero tendrán el 
extenso viaje hasta la Región dela 
Araucanía. 

“El objetivo para este campeonato 
nacional es salir campeonas, pero 
vamos paso a paso, porque nos 

tocará contra rivales muy fuertes. 
Quiero agradecer a la ANFA y a 
todos los que están organizando 
este campeonato nacional, porque 
le da realce al fútbol femenino, y eso 
es muy importante para nosotras”, 
sostuvo Robles.

Las verdes integran el grupo C del 
torneo, junto a los equipos repre-
sentativos de la Araucanía, Aysén 
y Ñuble. Las dos mejores de cada 
grupo clasificarán a los cuartos de 
final, en donde iniciará la lucha por 
el título. 


